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文体速览

作为鼓浪屿申遗顾
问的清华大学国家遗产中

心主任吕舟教授表示，申遗
团队将历史建筑与周边环境、

文化生态视为一个有机的整
体，强调通过遗产保护和申报推

动三者的整体保护，尤其注重将
鼓浪屿原来断裂的文化重新连起

来，使当地独特的文化发展并延续。
“活态传承鼓浪屿文化，让文化重

新‘占领’鼓浪屿，是鼓浪屿今后发展的
方向。”鼓浪屿管委会主任郑一琳表示。

申遗成功之后，如何保护发展成为更加重
要的议题。“申遗不是最终目的，更好地保护

和传承文化遗产才是根本。申报世界文化遗
产的目的，在于使人类创造的文明能够传承下

去。”蔡松荣说，未来将继续保护珍贵的历史遗产
和文化场景，传承鼓浪屿历史文化的精髓。

“申遗不是目的，保护才是根本。”青海省住建厅
厅长姚宽一说出了同样的话，“可可西里申遗将让全世

界进一步认识青藏高原，这个过程本身就是一个强化管
理、加强保护的过程，可以唤起更多人的关注和参与。”

按照世界自然保护联盟要求，青海省政府部门将遵守

“不在遗产地范围内为根除小型哺乳动
物鼠兔采用毒杀行动”“不强制安置或迁
移遗产地缓冲区的传统牧民”等承诺。

此外，可可西里的金矿、可燃冰等资
源对不法分子仍有很大的诱惑，对可可
西里未来的保护工作是一个很大的挑
战。此外，草原退化和荒漠化也是威胁，
生活在保护区域的牧民，要实施放牧禁
令，考虑自愿移民安置。

可可西里管理局森林公安分局副局
长罗延海说：“在高寒缺氧的数万平方公
里的无人区，林业民警数量严重缺乏，在
日常搜山行动、打击重点偷猎者时常感
到警力不足、装备不足。期盼申遗成功
后，有更多的力量加入我们的队伍，保护
好可可西里是林业民警的承诺。”

长期致力于可可西里保护的志愿者
孙暄认为，按照《保护世界文化和自然遗
产公约》操作指南、中国自然保护区保护
条例等国家公约和国家法律，申遗成功，
意味着可可西里腹地九成以上的区域将
被作为严格意义上的荒野保护区。
（据《人民日报》作者：何璐 王梅 王珏）

本报讯 日前，我市的常丽霞、常洪周、韩晓传3
位知名画家，收到中国美术家协会通知，他们的画作
入选2017年全国中国画作品展。

据介绍，本次画展是由中国美术家协会、山东
省威海市委宣传部联合主办。经过初评、复评，我
市知名画家常丽霞的《秋林过烟》、常洪周的《寒
林过禽》、韩晓传的《林深无人鸟相呼》等近 200 件
优秀作品从全国各省、市、自治区的 5000 多件作
品中胜出，并将于今年8月在美丽的滨海城市威海
展出。 （永高 刘伟）

我市3件作品入选
全国中国画作品展

由中国电影家协会等主办的第八届“中国影协
杯”优秀电影剧作推选活动近日举行表彰典礼。最
终，刘震云以《我不是潘金莲》荣获第一名。

最终，《我不是潘金莲》（编剧刘震云）、《我的
上高》（编剧方天民）、《七月与安生》（编剧林咏琛、
李媛、许伊萌、吴楠）、《驴得水》（编剧周申、刘露）、

《寒战 2》（编剧陆剑青、梁乐民、吴炜伦）、《追凶者
也》（编剧张天辉、阳建军、曹保平）、《勇士》（编剧
赵冬苓、赵宁宇）、《大唐玄奘》（编剧邹静之）、《百
鸟朝凤》（编剧吴天明、罗雪莹、肖江虹）、《湄公河
行动》（编剧林超贤）等影片荣获本届“十佳电影剧
作”荣誉。

“中国影协杯”是国内电影文学界一年一度总结
经验、表彰先进、探讨学术的专业性活动，自2009年
创办以来，至今已举行8届。 （据人民网）

第八届“中国影协杯”
优秀电影剧作揭晓

作家刘震云夺冠

■“‘一带一路’笔墨传情——弘扬丝路精
神谱写美丽篇章”展近日在故宫午门东雁翅楼
展厅开幕。以“一带一路”为创作主题的40余
件优秀作品悉数亮相，题材包括山水、花鸟、人
物，基本涵盖了当代中国画的各种表现形式。

■ 火箭队近日宣布与当家球星哈登提前
续约4年，新合同将在2023年到期。据悉，在
未来的6个赛季里，哈登将得到2.28亿美元（1
美元约合6.80元人民币），这也是NBA史上最
大的合同。 （本组稿件均据新华社）

可可西里、鼓浪屿双双入选世界遗产遗产
名录，背后的努力和付出很多

申遗成功,保护之路仍漫长

可可西里藏语意
为昆仑雪山之地，位于
青 藏 高 原 腹 地 ，总 面 积
约 600 万公顷，平均海拔
4600 米以上，是三江源国
家公园长江源园区的重要组
成部分，为长江中下游水资源
提供保障。在这里，野生动物
多达 230 多种，独特的生态条件
和与此相适应的植被类型，为藏
羚羊等青藏高原特有的哺乳动物
提供了适宜的栖息地和迁徙通道，
最多时曾有 20 万只高原精灵生活在
可可西里。

然而，20 世纪后期，藏羚羊羊绒制品
沙图什披肩在西方走俏，一件沙图什披肩
至少需要三四只藏羚羊的羊绒，大量藏羚羊
遭受猎杀，数量骤减，最少时不足两万只。时
任治多县委副书记的索南达杰，曾12次率队由
昆仑山口进入平均海拔 5000 多米的可可西里
无人区腹地。1994 年 1 月 18 日，在押送 18 名偷
猎者和缴获车队途中，40 岁的索南达杰被盗猎者
残忍地射杀在可可西里零下 40 摄氏度的雪地里。

申遗成功之前，鼓浪屿虽然不像可可西里那样有
着惊心动魄的故事，但也遇到过困惑和迷茫。

鼓浪屿中华路21号，一幢3层的小洋楼格外引
人注目。清水红砖墙、哥特式尖券拱窗，外加窗洞
上一双形似猫头鹰圆睁着的双眼。这里便是很
多老鼓浪屿人口中的猫头鹰楼。

将近一个世纪之前，这是英国亚细亚火油
公司的旧址。百年之后，这栋建筑历经被违
法搭盖的干货卖场侵占，主楼还被改成家庭
旅馆，曾经的美丽容颜渐渐失色。“这些和
鼓浪屿人的日常生活息息相关的建筑与
场所，由于岁月侵蚀和人为破坏，逐渐
黯淡了容颜，喑哑了声音。”鼓浪屿世
界文化遗产监测管理中心主任蔡松
荣介绍。

在过去一段时间里，鼓浪屿
的定位似乎有点摇摆不定，其
深厚的文化底蕴和历史人文
价值也并未得到充分的释
放 和 利 用 。 厦 门 文 史 专
家、鼓浪屿历史研究者
吴永奇说：“鼓浪屿是
中国古代海洋文化和
近代中西交流的标
本，如果把历史文
化 的 因 素 忽 略
了，那就太可惜
了！”

近年，伴随着鼓浪屿历史文物古迹保护修缮工作
的推进，违建被拆除，建筑及庭院景观恢复了昔日的
风采。猫头鹰楼上，“亚细亚”的字样被修复成原样，
鹰眼形状的窗户恢复之后再次“炯炯有神”。去年
夏天，外图台湾书店在此安家落户，使这里成为
鼓浪屿一个优雅别致的文化地标。除了庭院里
的花香，楼里也飘散着书香，而在睡莲、三角梅
的掩映下，猫头鹰楼更美了。

2012 年，鼓浪屿被正式列入中国申遗
预备名录后，厦门市委市政府于 2013 年
11月作出了全面推进鼓浪屿整治提升工
作的决定，明确将鼓浪屿定位为“文化
社区+文化景区”，注重文化、生活和业
态的内涵提升。

长年被闲置和遗忘的毓德女学
经过改造，成为梳理鼓浪屿教育沿
革的展示馆，向人们讲述着林巧
稚、周淑安等鼓浪屿教育名家
的励志故事；租界时代的公审
会堂中的违规建筑得以拆
除，成为街道公共议事理事
会场所……和猫头鹰楼一
样，在提升和整治的过
程中，鼓浪屿上53个文
化遗产核心要素都得
到修缮，对其开展长

效保护的遗产监测管理中心、遗产档案
中心等体系也均建立起来。此外，街区
立面整治、市政设施改造、道路修补、绿
化美化等也在同步推进。

保护藏羚羊的工作开始得更早。
青海省政府1995年建立可可西里自然
保护区，1997年年底又将其升格为国家
级自然保护区，总面积4.5万平方公里，
是我国目前海拔最高、野生动物资源最
丰富的国家级自然保护区之一，也是我
国第一个为保护藏羚羊而设置的自然
保护区。经过政府、社会力量、民间环
保组织的共同努力，如今藏羚羊已从濒
危物种中剔除，可可西里腹地的藏羚羊
数量已超过6万只。

据青海省住建厅申遗办公室的工
作人员介绍，青海可可西里申遗项目
2014年年底正式启动，两年里，青海省
组织专家克服高寒缺氧等困难开展大
量实地调研，且按照国际惯例编写材
料，并设计了管理计划和措施。

终于，他们的付出得到了认同，世界
自然保护联盟技术评估报告给出这样的
评价：这片严酷的荒野一望无垠，美景令
人赞叹不已，仿佛被冻结在时空中，然而
其地貌和生态系统却在不停地变化。

据亚洲田联官网消息，2017年亚洲田径锦标赛
当地时间9日在印度布巴内什瓦尔落幕。在最后一
个比赛日中，中国队再入三金，最终以8金7银5铜
的成绩在奖牌榜上位居次席。

纵观本次亚锦赛，并未派出最强阵容的中国队
共获得8金7银5铜，在奖牌榜上排在东道主印度之
后位居第二。8 枚金牌中除 1 枚来自男子 4×100
米接力外，其他金牌全部来自男、女跳跃和女子投
掷项目，其中李玲蔚还刷新了女子标枪的亚锦赛
纪录。 （据新华社）

2017田径亚锦赛
中国队8金收官

近日，中国申报的文化遗产
项目“青海省可可西里”“鼓浪
屿”通过第41届世界遗产大会的
审核，正式被列入世界遗产名
录。截至目前，中国的世界遗产
项目达到 52项，与意大利一同
暂居世界第一位。申报“世遗”，
并不是一件简单的事情。据报
道，2008年，鼓浪屿申遗工作启
动，今年顺利入选；而2014年，
可可西里申报世界自然遗产工
作启动，到今年成功入选世遗名
录，经历了约3年时间。但成功
进入世遗名录，并不是这些珍贵
遗产的“终点”。

想了解神秘的可
可西里，请扫二维码

短网址：http://
shouji.lyd.com.cn/n/
829448

全国习练健身气功人数近 万

9日，第十三届全运会健身气功的比
赛拉开帷幕，让这项颇有些神秘色彩的
项目走进人们的视野。国家体育总局健
身气功中心主任常建平介绍，近年，随着
健身气功功法的编创完善，评分标准日
益科学，习练人数快速增长，国内习练人
数从最初的 100 多万增加到近 450 万。
国际气功联合会成立 3 年来，会员协会
数也从54个发展到87个。

气功是中华民族传统体育项目，既
不是宗教迷信也不是神秘艺术，而是一
种追求身心和谐的健身手段。伴随着科
学的发展、时代的进步，传统的气功也在
继承创新、与时俱进。从 2002 年开始，

中国健身气功协会便组织专家在挖掘
整理优秀传统功法的基础上，编创推出
健身气功·易筋经、五禽戏、六字诀、八
段锦、太极养生杖、导引养生功十二法、
十二段锦、马王堆导引术和大舞 9 套新
功法。

与其他项目不同，健身气功功法的
编创人员中除了运动学专家外，还有不
少医学家。“新功法经体育总局批准以
后，开始向全世界推广，并立刻受到了广
大功友的喜爱。”常建平说。

在一般人的印象里，健身气功与太
极拳一样，习练者主要以中老年人为
主。其实，这项运动也很受年轻人的青

睐。“在近 450 万习练者中，在校学生人
数能达到100多万。在五禽戏创始人华
佗的老家亳州，五禽戏进校园活动很受
大学生的欢迎。另外我们还编创了明目
功，未来将在全国的小学进行推广。”常
建平说。

健身气功作为中华文化的重要载
体，同样深受海外友人的欢迎。为推广
科学的健身气功，满足海外爱好者的习
练需求，中国健身气功协会从2006年起
采取“走出去”和“请进来”相结合的方
式，持续开展表演展示、教学培训、交流
比赛等推广活动。

“境外习练人数增长很快，现在已经

超过 200 多万，我们每两年举办一次国
际交流比赛，世界各地的协会会员申办
比赛的热情十分高涨。”常建平说，同时
气功中心还成立了国际健身气功学院，
在武夷山、峨眉山等名山大川对海外习
练人员进行培训和熏陶。在培训中增强
海外功友对博大精深的中华文化的认可
和向往。

“进入全运会群众比赛项目，对健身
气功来说是具有里程碑意义的大事。未
来我们将从职业化、信息化和市场化三
方面入手，推动健身气功发展。”常建平
对健身气功的发展前景充满信心。

（据新华社）

450
境外习练人数增长迅猛

申遗后保护要求更高

申遗时努力和付出很多申遗前问题
和困惑不少

近日，参加第十五届两岸和平小天使互访交流
活动的“两岸和平小天使”来到北京国子监，学习体
验传统礼仪文化 （新华社发）

9日，在江苏省无锡市举行的2017年斯诺克世
界杯决赛中，由丁俊晖/梁文博组成的中国A队以4
比3战胜由特鲁姆普/霍金斯组成的英格兰队，夺得
冠军 （新华社发）
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珍稀动物藏羚羊珍稀动物藏羚羊

（（图片据新华社图片据新华社、、人民网人民网））

一群母藏羚羊迁徙前往产仔地一群母藏羚羊迁徙前往产仔地


